



وزارة المالية  
MINISTRY OF FINANCE



Direction de la Communication

NEWS

# Revue de presse



Mercredi 27 juillet 2022



## Ministère des Finances – Entretien – M. Abdelkrim Bouzred, Directeur Général du Trésor et de Gestion Comptable des Opérations Financières de l’Etat : Le Trésor Public, personification financière de l’Etat (1ère partie)

Lorsque la direction de la Patrie News m’informa que j’avais rendez-vous avec M. le Directeur Général du Trésor à telle date, ma première question fut ‘à la place des martyrs ?’, ‘non, c’est au niveau du ministère des finances’,

me répond-on. Il faut rappeler que le siège du Trésor Public est un imposant bâtiment colonial qui se trouve à la place des martyrs, à Alger, et j’étais étonné que le bureau de son directeur général se trouve au niveau du ministère des finances.



## [Société financière internationale : 9.4 milliards de dollars engagés en Afrique en 2022](#)

La Société financière internationale (SFI) fait part de la réalisation d'«un investissement record en Afrique, au cours de l'exercice budgétaire 2022 couvrant la période allant du 1er juillet 2021 au 30 juin 2022 ». En chiffres, 9,4 milliards de dollars sont engagés dans 36 pays africains, au cours de cette période.



## [Entrepreneuriat: trouver une procédure légale pour traiter la question du gage de matériel](#)

Le ministre délégué auprès du Premier ministre chargé de la Micro Entreprise, Nassim Diafat a insisté, lundi, sur la nécessité de trouver une procédure légale pour traiter la question du gage de matériel de manière à permettre aux porteurs de projets tenus de payer toutes les redevances financières d'en disposer, et partant, relancer leurs projets ou changer leur activité économique, a indiqué un communiqué du ministère délégué.

Le ministre s'exprimait lors d'une séance de travail tenue avec les directeurs généraux des banques publiques et les représentants de l'Association professionnelle des banques et établissements financiers (ABEF), dans le souci de "simplifier et de faciliter les financements accordés aux porteurs de projets", précise-t-on de même source.



## [La deuxième bataille du Président](#)

Acte II. Après avoir finalisé l'édifice institutionnel, le président de la République s'apprête à mener la grande bataille de l'économie. Le projet de loi sur l'investissement a été enfin validé par les deux chambres du Parlement et aussitôt, les textes d'application commencent à suivre. Attentives, les chancelleries étrangères suivent avec une attention particulière la promulgation de cette loi. Son contenu sera bien évidemment passé au crible des spécialistes en la matière surtout que l'Algérie est devenue un pays attractif.



## **Marché noir de la devise : l'éternel casse-tête pour l'Etat** **Des experts du FMI sollicités pour trouver des solutions**

Sur les places du change parallèle du dinar (Square Port-Said) qui fait office de bureau de change au noir, les cambistes suivent l'actualité et l'évolution des devises étrangères, notamment, de l'euro et du dollar avec la plus grande attention, mais aussi vigilance. Pour eux, la valeur de ces deux devises en particulier n'obéit qu'à la loi de l'offre et de la demande, directement liée à la recherche par les entreprises et commerçants de devises convertibles pour faire fonctionner leurs affaires.



## **Économie : la balance commerciale de l'Algérie enregistre un excédent de 5 milliards de dollars**

Durant le premier semestre de l'année 2022, la balance commerciale de l'Algérie a enregistré un excédent de plus de 5 milliards de dollars. Dzair Daily vous en dit plus dans les lignes qui suivent.

Tandis qu'elle a enregistré un déficit durant le premier semestre de l'année dernière estimé à 1,348 milliard de dollars, la balance commerciale de l'Algérie est excédentaire de 5,68 milliards de dollars sur les six premiers mois de 2022. Ainsi, si vous voulez en savoir plus, vous n'avez qu'à lire l'intégralité de cette nouvelle édition du 26 juillet 2022.



## **Commerce extérieur : les réserves de change de l'Algérie représentent plus de 12 mois d'importations**

Les douanes algériennes ont révélé ce lundi, les derniers chiffres du commerce extérieur de l'Algérie pour le premier semestre 2022. La balance commerciale a enregistré un excédent durant cette période.

Selon les services des douanes, les réserves de change représentent « environ plus de 12 mois d'importations de biens et services ». La balance commerciale a enregistré un excédent pour le premier semestre 2022 de +5,689 milliards de dollars, alors qu'elle était déficitaire pour le premier semestre 2021, de -1,348 milliard de dollars, indique la même source.

## ZELCAF : Exonérations temporaires sur les grilles tarifaires, Validation de l'offre algérienne

Selon le communiqué, 29 offres seulement ont été acceptées sur un total de 46 déposées auprès du Secrétariat de la ZLECAf, en vue de s'assurer de leur conformité aux mesures et aux modes convenus. Ce document constitue, selon le communiqué du ministère, «un outil principal pour le lancement effectif des échanges commerciaux interafricains, en comptabilisant un démantèlement tarifaire progressif sur une durée de 5 années pour 90% des tarifs douaniers et pour une durée de 10 ans pour 7% des tarifs douaniers».

## L'euro à 1,0202 dollar

L'euro baissait face au dollar hier, perturbé par la hausse des prix du gaz alors que les exportations russes ont diminué la veille, faisant craindre une crise énergétique en Europe qui plomberait l'économie. L'euro cédait dans la matinée 0,18% à 1,0202 dollar.



## جمعية المصدرين تتوقع رقماً قياسياً للميزان التجاري

### 15مليار دولار.. فائض منظر نهاية 2022!

بالموازاة مع ارتفاع أسعار النفط والغاز في السوق الدولية، شهد الطلب على الاسمنت والحديد والفسفات والأسمدة الجزائرية ارتفاعاً ملحوظاً خلال سنة 2022، ساهم في تحقيق فائض في الميزان التجاري بلغ خلال النصف الأول من السنة 5 مليار دولار، وتتوقع جمعية المصدرين الجزائريين أن يلامس 15 مليار دولار نهاية العام.



## توقعات قاتمة للاقتصاد العالمي

خفّض صندوق النقد الدولي توقعاته للاقتصاد العالمي للسنتين الحالية والمقبلة على وقع ارتفاع معدلات التضخم والتباطؤ الشديد في الولايات المتحدة والصين، محذراً الثلاثاء من أن الوضع قد يتدهور.

وقال ونقلت "يورو نيوز" عن بيير-أوليفيه غورينشا، كبير خبراء الاقتصاد لدى صندوق النقد الدولي "باتت التوقعات أكثر قتامة بكثير منذ أبريل. قد يكون العالم يقترب من حافة ركود عالمي، بعد عامين فقط من آخر ركود".

## DEXAMÉTHASONE

### **9,3 millions de comprimés saisis par les Douanes**

Les services des Douanes ont procédé à la saisie de plus de 9,3 millions de comprimés de "Dexaméthasone" et plus de 10.000 litres de carburants, a indiqué, hier, un communiqué de la Direction générale des douanes.

*"Dans le cadre des efforts conjoints des services opérationnels des brigades des Douanes, menés sur le terrain en coordination avec les services de sécurité dans le cadre de la lutte contre les différentes formes de contrebande et d'atteinte à la santé et à la sécurité des citoyens, les agents de la brigade mobile relevant des services de l'Inspection divisionnaire des Douanes de In Salah ont mené une opération qui s'est soldée par la saisie de 9.301.023 comprimés de Dexaméthasone, dissimulés dans des caisses de fruits à bord d'un camion et l'arrestation de deux individus", lit-on dans le communiqué.*

Dans le cadre d'une autre opération, les agents de la brigade polyvalente de Reggane, relevant de l'Inspection divisionnaire des Douanes, ont mené une descente dans deux entrepôts suspects, en coordination avec les éléments de l'ANP et de la Gendarmerie nationale qui a permis la saisie de 8.200 litres de Mazout et 2.000 litres d'essence dissimulés dans 51 tonneaux, conclut le communiqué.

DEVISE

## Le taux de change du dinar

Ces derniers jours, l'euro affiche une légère baisse. Pour hier mardi 26 juillet 2022, un euro s'échangeait contre 148,76 dinars à l'achat et 148,83 dinars à la vente, à la Banque d'Algérie. Sur le marché parallèle de change, l'unité de cette même monnaie s'échangeait toujours dans les environs de 208 dinars à l'achat et 210 dinars à la vente.

Le dollar américain sur le marché officiel de change est dans les cotations de ce

mardi à 145,61 dinars à l'achat et 145,63 dinars à la vente. Sur le marché parallèle, il est proposé par les cambistes dans les environs de 203 dinars à l'achat et 205 dinars à la vente.

Concernant le taux de change de la livre sterling, un pound s'échange contre 175,50 dinars à l'achat et 175,52 dinars à la vente, à la Banque d'Algérie. Sur le marché parallèle, l'unité de cette monnaie reste encore plus chère s'échangeant con-

tre 242 dinars à l'achat et 245 dinars à la vente. Du côté de la monnaie canadienne, un dollar canadien était proposé ce mardi 26 juillet 2022, dans les cotations officielles contre 113,55 dinars à l'achat et 113,60 dinars à la vente. Sur le marché parallèle de change, le dollar canadien s'échangeait durant cette même journée contre 150 dinars à l'achat et 153 dinars à la vente.

R. N.

## PÉTROLE

**Les prix toujours au-dessus de 100 dollars**

Les prix du pétrole continuaient de monter, hier, en raison notamment de la flambée des prix du gaz en Europe, et des anticipations d'une hausse de la demande pour pallier le manque de gaz. Le baril de Brent de la mer du Nord pour livraison en septembre montait de 1,64% à 106,87 dollars. Le baril de West Texas Intermediate (WTI) américain pour livraison le même mois prenait 1,79% à 98,42 dollars. Le cours du gaz naturel européen de référence, le TTF néerlandais, bondissait de 9,81% à 194 euros le mégawattheure, à son plus haut niveau depuis le record historique de mars. Gazprom a annoncé, ce lundi, qu'il réduirait dès aujourd'hui, ses livraisons de gaz à l'Europe, à environ 20% des capacités du gazoduc *Nord Stream*, contre quelque 40% actuellement. Le spectre d'une pénurie de gaz en Europe accentue les craintes de récession économique sur le Vieux Continent, selon des analystes.

**BALANCE COMMERCIALE AU 1<sup>er</sup> SEMESTRE 2022**

# L'Algérie réalise un excédent de 5,5 milliards de dollars

*Avec près de 26 milliards de dollars d'exportations, la balance commerciale de l'Algérie a réussi, durant le premier semestre 2022, à dégager un excédent de plus de 5,5 milliards de dollars. Une performance en grande partie due, évidemment, à l'envolée des prix des hydrocarbures, mais il est à mettre en relief le joli bond effectué par les exportations hors pétrole, gaz et produits y afférents.*

Selon les chiffres rendus publics par les douanes, c'est de plus de 48% que les exportations algériennes ont augmenté durant les six premiers mois de cette année, comparées à la même période de l'année dernière. En parallèle, et malgré toutes les restrictions imposées, les importations ont coûté une facture globale de 20,223 milliards de dollars, soit en augmentation de 7,41% par rapport au premier semestre 2021 lorsqu'elles avaient atteint 18,83 milliards de dollars. Une hausse des importations que l'on pourrait expliquer par le renchérissement de tout ce qu'importe l'Algérie, à commencer par les céréales, principalement le blé, en raison des conditions climatiques ayant sévi dans



Photo : D.P.

la plupart des pays producteurs, puis de l'interruption des exportations ukrainiennes et russes depuis le déclenchement de la guerre en février.

Durant la période considérée, les opérateurs algériens ont réussi à écouler leurs produits à l'étranger pour plus de 3,5 milliards de dollars, des produits hors hydrocarbures, soit tout juste la moitié de ce qui est attendu des exportations en dehors du pétrole et du gaz.

Des chiffres qui font donc que la balance commerciale algérienne est excédentaire pour le premier semestre 2022 de 5,689 milliards de dollars. Une bonne nouvelle pour le pays quand on

sait que l'année dernière, malgré les éclaircies nées du retour progressif de l'activité après l'arrêt dû à la pandémie, la balance commerciale était malgré tout déficitaire de 1,348 milliard de dollars. Ainsi, et alors que les rentrées des exportations de la même période en 2021 n'étaient que tout près de couvrir à 100% les importations, à l'issue des six premiers mois de cette année, le même taux de couverture des importations par les exportations s'est établi pour ce semestre à 128,2%.

Les principaux partenaires commerciaux de l'Algérie ont été durant le premier semestre 2022, pour les fournisseurs, la Chine

pour 16,5% de tous les approvisionnements, la France avec 7,17%, le Brésil pour 6,51% suivi par son voisin du continent sud-américain, l'Argentine avec 6,44%, puis vient l'Italie avec 5,83%. Au rang des principaux clients, on retrouve respectivement l'Italie, destinataire pour 21,83% des exportations algériennes, loin devant l'Espagne (12,13%), la France (9,94%), les Pays-Bas (7,38%) et les États-Unis (5,75%). Les statistiques des Douanes algériennes révèlent enfin que les réserves de change représentent plus d'une année d'importations de biens et services.

**Azedine Maktour**

الحكومة تقرر تعزيز تشريعات مكافحة الفساد والإرهاب والتخريب

## استرجاع الأموال المنهوبة وتجريم جمع الأموال للإرهابيين

لمكافحة الأنشطة المالية غير القانونية، بما في ذلك جمع التبرعات لصالح كيانات وأشخاص مصنفين ضمن قائمة الإرهاب الرسمية في الجزائر. وكشفت الحكومة الجزائرية في بيان تضمن تفاصيل اجتماعها الأخير، عن عرض قدمه وزير العدل حول مشروع قانون يعدل ويتمم القانون الخامس لمكافحة غسل الأموال وتمويل الإرهاب، حتى يتطابق مع المعايير الجديدة.

وأبرز هذه التوصيات مكافحة غسل الأموال في مجالات جرائم مرتبطة بالبيئة مثل التجارة السرية للحيوانات المهددة بالانقراض ونشاط بعض الشركات التي تهدد البيئة بأنشطتها غير القانونية وجرائم الاتجار بالبشر وتهريب المهاجرين وتجارة الأعضاء البشرية التي تزايدت في السنوات العشر الأخيرة.

كما أوصت مجموعة العمل المالي الدولية، في تقرير لها صدر في عام 2016، بعد 11 سنة من صدور القانون رقم 05-01 المتعلق في 2005 الأموال في مكافحة غسل الأموال في الجزائر، بإشراك المجتمع المدني في التصدي لأفة غسل الأموال، وشددت على أهمية التنسيق بين الحكومات والأجهزة الرقابية من جهة ومن جهة ثانية ما تسعيه مجموعة العمل الدولية، شركاء الحكومات مثل المنظمات غير الحكومية أو الأهلية المحلية، والجمعيات والهيئات المحلية والدولية المتخصصة في مكافحة غسل الأموال، حيث توصي الشرطة الدولية الأنتربول الحكومات بالتعاون مع 160 مؤسسة وهيئة دولية متخصصة في جمع المعلومات المتعلقة بمكافحة غسل الأموال ودور أكبر لوسائل الإعلام في هذا المجال، وتركز الحكومات والمنظمات الدولية على مكافحة عمليات مالية ترتبط بشكل خاص بتجارة المخدرات والاتجار بالبشر والهجرة السرية وتهريب حيوانات مهددة بالانقراض وتهريب وزراعة الأعضاء البشرية خارج الأطر الرسمية والجرائم السيبرانية والإرهاب الدولي.

محمد بن أحمد

• عرضت المتغيرات الجديدة على الحكومة الجزائرية لمراجعة نصوص قانونية تتعلق بمكافحة غسل الأموال وتمويل الإرهاب، وهذا ما جاء في آخر بيان لمجلس الحكومة الجزائرية الذي ناقش تعديل قانون مكافحة غسل الأموال بما يتناسب مع متغيرات محلية ودولية.

الدافع والمحرك الأهم الذي دفع الحكومة الجزائرية إلى مراجعة قانون مكافحة غسل الأموال وتمويل الإرهاب، هو أن الجزائر شهدت في عام 2021 إضافة لمنظمات جديدة وشخصيات إلى قوائم الكيانات المصنفة إرهابية طبقا للقانون الجزائري، وبالتالي بات من الضروري تعديل القانون الصادر في عام 2005 بشكل يلائم الوضع الجديد، يضاف إلى هذا تعهد رئيس الجمهورية، عبد المجيد تبون، باسترجاع أموال كبار المسؤولين السابقين وزجال الأعمال المتهمين والمدانين في قضايا فساد، كما أن نشاطات وتقنيات غسل الأموال وتمويل الإرهاب تطورت في الـ 17 سنة بعد عام 2005، بشكل يفرض على الحكومة مراجعة القانون القديم ووضع تدابير جديدة تسمح بالتصدي لهذه الظاهرة الخطيرة.

وأحد أبرز المتغيرات التطور الكبير في طرق تداول وانتقال الأموال عبر الأنترنت وقدرات بعض المنظمات الإرهابية في مجال استغلال شبكة الأنترنت لجمع الأموال عبر شبكات التواصل الاجتماعي، ويمود تاريخ صندوق آخر قانون يخص جرائم غسل الأموال في الجزائر إلى عام 2005، وقد جاء نتيجة عوامل داخلية وخارجية في تلك الفترة مشب أحداث 11 سبتمبر 2001، وتضمن سلسلة من التدابير، ويسمح تعديل قانون مكافحة جرائم غسل الأموال في الجزائر، طبقا لتوصيات الهيئات الدولية المتخصصة، وهي مجموعة العمل الدولية والشرطة الدولية، للجزائر بإنمائية مطالبات الدول المتضرطة في جهود مكافحة غسل الأموال بالتعاون لاسترجاع أموال منتهوبة من الجزائر وكندا التصدي للأنشطة غير القانونية لجمع الأموال التي تتم فوق أراضي دول متضرطة ضمن الجهد الدولي

## الخبير الاقتصادي محمد حميدوش لـ «الشعب»: إصلاحات هيكلية للرفع من قيمة الصادرات

■ الإرادة متوفرة بقوة لتنويع اقتصاد الجزائر ورفع القيود

الأمر يتطلب اتخاذ قرارات ملائمة لمواجهة الصعوبات وتجسيد إصلاحات توفى إلى مستوى التحديات الراهنة، من خلال العمل على تحسين فعلي لمنح الأعمال، وزيادة فرص الاستثمار وتبسيط الإجراءات الإدارية وإزالة العراقيل البيروقراطية التي تكبح المستثمرين، خاصة في المجال الخدماتي. ولقد المتحدث، أن الجزائر لديها قدرات تقنية عالية يمكن استغلالها لسنوات، من خلال تطوير الشركات العالمية الرائدة في هذا المجال والاستثمار في الدول الأجنبية كروسيا وكندا وأمريكا وأفريقيا، مع ضرورة توفير وتهيئة الظروف الملائمة من القدرات المالية في الاستغلال والاستكشاف ومضاعفة قدرات مؤسسة «سوناطراك» في التكرير والتحويل والابتعاد عن الإيديولوجية وفتح رأس المال في البورصة. وبحسب الخبير الاقتصادي، فإن قيمة الصادرات في هذه الفترة من المفروض أن تتعدى 35 مليار دولار، مرجعا السبب في خسارة حوالي 10 مليارات دولار لعدة أسباب موضوعية وأخرى اضطرارية كتداعيات كورونا على الجزائر كغيرها من دول العالم.

الجزائر ورفع القيود التي تعرقل إنجاز عمليات التصدير، مشيرا إلى أهمية التقليل من الاعتماد على النفقات الحكومية في صناعة الثروة، على اعتبار أنه يتسبب في صعوبة الانتقال النوعي في الصادرات وتحسينها على ضوء غياب استراتيجيات واضحة وجادة وإصلاحات هيكلية تبني سياسات مالية تؤدي إلى تخفيض العجز وترشيد الإنفاق وتحسين الإيرادات غير النفطية من خلال آليات متعددة. وبخصوص تسجيل ارتفاع في الصادرات إلى تزيد من 25,9 مليار دولار، منها 3,5 مليارات دولار خارج المحروقات، يرى أن الجزائر تتوفر على عدة إمكانيات ومزايا اقتصادية تمكنها من تحقيق نسبة عالية من حيث قيمة الصادرات، من خلال التوجه نحو اعتماد خطة إعمال للتجديد الاقتصادي وضرورة اتخاذ إجراءات جانبية لرؤوس الأموال والمحفزة على الاستثمار والتميز المعترف لقدرات البنوك على الاستثمار. وتابع، بأن الزيادة المسجلة في الصادرات خارج المحروقات في 2022 تعكس الجهود المبذولة، لكن

أكد الخبير الاقتصادي محمد حميدوش، أن الرفع من قيمة الصادرات إلى المستوى المطلوب، يعتمد على اتباع سياسات إصلاحية هيكلية مبنية على التغيير في نموذج النمو الاقتصادي، بشكل يساهم في تطوير القطاع الخاص والخدمات، في إطار تحقيق الأهداف المسطرة للتخلص من التبعية للمحروقات وتنويع الاقتصاد. **سوناطراك**

أنه الخبير الاقتصادي حميدوش في تصريح له للشعب، أن تجسيد الإصلاحات الهيكلية لبناء اقتصاد متنوع تتطلب تحديد الأولويات والصرامة في اتخاذ القرارات والاعتماد على الأداء والفعالية في بلوغ الأهداف، لا سيما ما تعلق بالجانب التجاري الخاص بالسلع والخدمات وميزان المدفوعات، من خلال الأخذ بعين الاعتبار تدفقات العملة الصعبة في قطاعات مختلفة والاستثمارات الأجنبية المباشرة. وقال حميدوش، إن الزيادة موجودة لتنويع اقتصاد



وزارة المالية  
MINISTRY OF FINANCE

Bonne lecture

Avez-vous des questions?  
Contactez nous sur :

✉ [dc@mf.gov.dz](mailto:dc@mf.gov.dz)

☎ Poste: 2784

[www.mf.gov.dz](http://www.mf.gov.dz)



@MFinance\_dz



@MFinancesdz



وزارة المالية الجزائرية MFINANCES CHANNEL



Copyright © MINISTÈRE DES FINANCES  
Immeuble Ahmed Francis, Cité Malki, Benaknoun - Alger